



## Riesgos de salud en jornaleros indígenas wixaritari, relatos de sus vivencias

Adriana Elizabeth Morales Sánchez<sup>1</sup>, Noé Albino González Gallegos<sup>2</sup>, Norma Ruvalcaba Romero<sup>3</sup> y Francisco Abelardo Robles Aguirre<sup>1</sup>

1 Centro Universitario del Norte, U. de G., 2 Universidad de Guadalajara, 3 Centro Universitario de Ciencias de la Salud, U. de G.. [advic93@gmail.com](mailto:advic93@gmail.com)

**Introducción:** Los jornaleros indígenas wixaritari transitan de cultivo en cultivo buscando empleo para subsistir. Las situaciones que enfrentan estos jornaleros implican riesgos de salud como: la exposición a tóxicos agrícolas, falta de higiene, hacinamiento y mala alimentación. **Objetivo:** Analizar experiencias de vida, saberes, sentimientos y creencias de salud en el trabajo de los jornaleros wixaritari, a través de la interpretación realizada mediante el método fenomenológico en la Zona Norte de Jalisco. **Métodos:** Tipo de estudio cualitativo, descriptivo, sustentado en la fenomenología, realizado en el norte de Jalisco de 2007 al 2010. Muestreo teórico no probabilístico, la muestra basada en la técnica bola de nieve, consistió en el estudio de siete casos. Técnicas de obtención de la información, la entrevista en profundidad y el autorrelato biográfico. Análisis de los datos con apoyo el programa Atlas TI. Uso del método fenomenológico y sus cuatro existenciales básicos para la interpretación de los datos. **Resultados:** Sujetos de estudio, cinco hombres y dos mujeres, edad promedio fue de 32 años, seis viven con pareja e hijos, sólo un hombre es soltero, tres hombres estudiaban en el momento de la entrevista, uno licenciatura y dos preparatoria, las mujeres sólo cuentan con estudios de primaria, los otros dos varones estudiaron secundaria, todos hablan wixárika y español, los tres estudiantes cuentan con seguro social otorgado por la institución de estudios y nadie contaba con éste por parte del trabajo. **Conclusiones:** Este tipo de estudio ha permitido la aproximación a las experiencias vividas de los informantes, ha logrado el contacto directo con su realidad a través de las narraciones. La fenomenología con sus aportes epistemológicos y su método interpretativo permitieron un análisis de los datos referentes a redescubrir los significados o sentidos invisibles de manera inmediata en la descripción o en la reducción.